
国资上市公司薪酬长期备受关注，仅从年报中的固定部
分薪酬看，国资高管薪酬已超过Ａ股平均水平。

同花顺ｉＦｉｎｄ数据显示，２０１３年共有约３２０家国资
背景的上市公司披露了薪酬。从这些央企的总经理一职来
看，人均年薪达７７．３万元。而在沪深两市２０１３年发布年报的
所有上市公司中，董、监、高管理层平均年薪约为４４．８万
元。

这意味着，各类国企总经理一职均薪超过Ａ股高管平均
薪酬约３２万元，大幅超过了２５００余家上市公司平均水平。其
中，中集集团总裁麦伯良２０１２年和２０１３年分别取酬９９８万元
和８６９．７万元，连年在上市央企中问鼎。

从所有上市公司来看，２０１３年薪酬超过５００万元的高管
有５３名，其中，包括北京西城区国资委控股的华远地产董事
长任志强、新华保险董事长康典等国有背景企业高管。

据介绍，央企及地方国企高管薪酬中，目前主要包括基
础薪酬、绩效薪酬和中长期激励计划三个部分。而年报中多
数列出的还只是固定基础薪酬。据记者统计，在国有上市公
司特别是地方国企中，能源及城商行、保险等金融机构的管
理层基础薪酬水平相对较高。

记者调查梳理，部分国有背景上市公司在收入机制、任
命激励上存在三种怪象：

贫富不均的标准。高管与基层职工间的分配标准日渐悬
殊：以陷入行业过剩、多年业绩疲软的中集集团为例，仅按
２０１１年和２０１２年年报数据计算，主要高管平均年薪是２７２万
元及３２４万元，职工平均薪酬仅７．９万元及８．２万元，相差近
４０倍。

旱涝保收的机制。年报显示，招商轮船巨亏２１．８４亿
元，多位高管年薪仍过百万；酒鬼酒卷入存款被盗、公务消
费限令亏损３０００余万元，董事长年薪仍为９１．２４万元；发生
“丢钱”事件的＊ST大荒总经理薪酬上年激增２６２７．５０％，
公司净利润却持续多年下滑连连报亏……

部分被任命的高管缺少从业经历，特别是部分地方官员
在任命“跨业”前缺少经营经历。

“以金融业为例，国企在业内来说薪酬不算最高。但问
题在于，一部分地方国资银行、券商高管是官员任命调任来
的，还频频转任回官员‘官商通吃’。”复旦大学经济学院
副院长孙立坚说。

国家行政学院决策咨询部研究员王小广认为，加快分配
制度改革，还意味着打破“国企懒而民企难”的恶性循环。
“要通过一系列改革，让国企感受到竞争和生存压力而奋起
上进，市场环境对民企也将更加公平。”

专家建议，根据高管人员选任方式的差异，还可区分不
同的薪酬确定方式：对市场化选聘、全球招聘的高级管理人
员，可根据市场价协商确定薪酬，形成薪酬问责及追索机制；
对行政任命的高管人员，天津等地已明确“两低于、两挂钩”原
则，即严格规范薪酬、职务待遇、职务消费和业务消费。

（据新华社上海９月３日电）
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□ 本报记者 魏然

9月3日，省纪委党风政风监督室主任彭
小毛做客省纪委监察厅网站，就“狠抓中秋
国庆节点，持续纠正‘四风’”与网友在线
交流。

据介绍，今年“两节”期间，省纪委将
加大通报曝光力度，每周在省纪委监察厅网
站曝光典型问题，对发生的典型问题，一律
点名道姓通报曝光。

1－7月全省查处

违反八项规定问题2777起

“我们把贯彻落实中央八项规定精神
情况，纳入省纪委负责同志与市委书记、
市长约谈的内容，以省纪委名义发函17个
市市委书记、纪委书记，通报每季度各市
查处‘四风’问题情况，分3批点名道姓通
报曝光典型问题24起，倒逼各市市委书
记、纪委书记切实担负起纠正‘四风’工
作的主体责任和监督责任。”彭小毛说，
去年以来，全省共查处违反中央八项规定
精神问题4653起，处理5670人，其中党纪
政纪处分1440人。今年1－7月份，全省共
查处违反中央八项规定精神问题2777起，
处理3543人，党纪政纪处分1003人，均大
幅度超出去年全年的总数。

彭小毛介绍，一系列举措收到了实效。
从会议情况看，会期短了，议程实了，鲜花
没了，横幅少了，更加务实节俭；从节假日
期间公款消费情况看，大吃大喝、滥发福利
和津贴补贴的少了，大包小盒送礼的少了，
高档餐馆、高档烟酒价格下来了；暗访发
现，商场和超市外基本没有公车停放了，酒
店和旅游景点门前的公车也绝迹了。公车私
用、公款吃喝、公款送礼等问题，已经成为
“过街老鼠”。

违规行为趋于隐蔽化

彭小毛坦言，当前违规违纪问题的表
现形态由公开转向隐蔽，穿上了“隐身
衣”。主要表现在：公款吃喝由明转暗，
转移到家庭、单位食堂、“私房菜馆”、
乡村农家乐等隐蔽场所；微信红包、电子
预付卡等成为新的送礼形式；有的党员干
部变着花样规避纪律约束；有的党员干部
婚丧喜庆虽然不摆宴席，但红包照收；有
些干部仍然在公车私用，只是把车停在了
更加隐蔽的场所。

从全省查处的情况看，落实中央八项规
定精神和省委实施办法还存在上紧下松现
象；存在着党政机关抓得较紧，国有企业、
国有金融机构有些领导干部认识不足、要求
不严、抓得不紧的问题；有的地方对纠正
“四风”工作重视不够，有的市累计查处问
题700多起、党政纪处分近300人，有的市查
处不到100起、党政纪处分不到30人。从暗
访情况看，查处少不是“四风”问题少而是
工作力度不够。

让“搞变通”行为无机可乘

彭小毛介绍，今年一些商家采用买月饼
却能开其他名目发票等“非常”促销手段，

其实就是迎合了一部分人想给公款送节礼穿
上“隐身衣”的想法。在这背后，则是一些
经销商对公款消费等畸形商业形式还抱有幻
想，一些党员干部对纠正“四风”还存有观
望之念、侥幸之心。“必须以坚决的态度和
高压的态势，以铁的纪律、硬的手腕，给这
些存有私心杂念的妄想者猛击一掌、当头棒
喝。”

“两节”期间，全省纪检监察机关将明
确工作重点，突出抓好反对享乐主义和奢靡
之风，集中力量查处公款吃喝、公款赠送节
礼、公款旅游、党员干部出入私人会所、借
培训中心奢侈浪费以及利用婚丧喜庆敛财等
问题。重点盯住公款送月饼节礼、用公款大
吃大喝、安排私人宴请，公车私用以及突击
花钱和滥发奖金、实物等节日歪风。省和各
市、县（市、区）纪委将组织暗访抽查，重
点发现和查处变相公款旅游、公款宴请、公
车私用和收受礼金礼品、电子预付卡、电子
礼券等顶风违规违纪行为，让各种“搞变
通”“打折扣”行为无机可乘。对群众举
报、媒体反映的违规违纪线索，高度重视，
认真核查。坚持“严”字当头，对顶风违纪
的，发现一起，严肃查处一起，不搞“下不
为例”。加大通报曝光力度，每周在省纪委
监察厅网站曝光典型问题，对“两节”期间
发生的典型问题，一律点名道姓通报曝光，
形成强力震慑。

让搞变通打折扣行为无机可乘，省纪委紧盯重要节点纠“四风”———

中秋违规违纪点名道姓曝光

节点反腐·看中秋②

今年中秋、国庆两节，省和各

市、县（市、区）纪委将组织暗访抽

查，重点发现和查处变相公款旅游、

公款宴请、公车私用和收受礼金礼

品、电子预付卡、电子礼券等顶风违

规违纪行为，让各种“搞变通”“打

折扣”行为无机可乘。

“台儿庄，永不磨灭的历史坐标”
□ 本报记者 李占江 赵丰

“铭记战争苦难与胜利光荣，台儿
庄，永不磨灭的历史坐标。”9月3日，抗
战胜利纪念日，台儿庄大战纪念馆影视报
告厅里，来自北京顺通人才服务中心的张
冲看完当年台儿庄大战有关的视频资料，
擦拭了一下眼睛，在微信上留下了这样一
句话。

“这些资料在这里看到，和在影视
剧中看是不一样的，这里有更真实的感
受，战争的残酷，国难当头，全民族抗
日救国的血性，让我最为感动。”张冲
说，“在这里，眼泪控制不住。一寸山
河一寸血，希望我的朋友也能和我一
样，为这段民族抗战的历史记忆自豪、
感动”。

越来越多的人被感动

能容纳100多人的影视报告厅里，陆
续坐了50来人，青年人占了80%，都在全
神贯注、表情严肃地观看有关当年台儿
庄大战的视频资料，其间很少有人离
开。

“越来越多的人愿意来了解这段历
史，越来越多的人被这段历史感动。”
纪念馆公共服务科科长郭姗姗如是说。
她从1998年起从事讲解工作，已有十六年
的时间。“自2008年开始，纪念馆免费
向参观者开放，人越来越多。”去年有
102万人次，今年上半年有50多万人次，
周边河南、江苏来人很多，云南、贵
州、四川也有不少。

除了讲解员，在纪念馆还活跃着一
支志愿宣讲团。志愿者中有私企老板、

退休干部、幼儿教师等12人组成，年龄最
大的72岁，最小的49岁。

“看到现在的年轻人，对这段历史这么
感兴趣，觉得很欣慰。”郭姗姗说，“这段历
史需要我们尊重、保护、铭记”。

尊重历史方能铭记历史

“来参观的国民党老兵和他们的后人
中，很多人都没想到，共产党能够对国民
党正面抗战如此肯定和重视，专门建立台
儿庄大战纪念馆，来纪念这段历史和烈士
们。”郭姗姗对记者说，今年2月份，第
十三届台湾高校杰出青年赴大陆参访团来
台儿庄参观，重温那段血与火的历史，
“看到大陆对这段历史的正视与重视，参
访团的成员对讲解员的讲解报以热烈的掌
声。”

郭姗姗还向记者介绍，“当年参加台
儿庄战役的老兵们，如今健在的，一般都
90多岁高龄了，仍坚持来纪念馆重温当年
的峥嵘岁月。”

今年5月10日，94岁高龄、参加过台
儿庄战役的老兵曹辅民坐着轮椅，专程来
到台儿庄纪念馆来祭奠战友。当时，老人
连看了两遍当年战地记者拍的画面，动情
地说：“这就是当年的台儿庄战场，就是
这个样子。”

在台儿庄守城主将第31师师长池峰城
照片前，曹辅民老人久久不愿离去，向大
家讲述起当年的往事。老人越说越激动，
“池峰城师长一边吐血一边指挥战斗，抱
定了与台儿庄共存亡的决心。他向全体官
兵下令说：“台儿庄是光荣之地，台儿庄
也是我们全师官兵的坟墓，虽剩一兵一卒
也要坚守阵地，任何人不许后退！”说完

后炸掉中国军队的唯一退路运河浮桥，决
定破釜沉舟，背水一战。最终，三万将士
的鲜血染红了台儿庄大战胜利的旗帜。

“把展览办到日本去”

“2008年之后，来台儿庄大战纪念馆
的日本参观团越来越少。”郭姗姗说，
“以前还能经常碰上几个日本的参观团，
这几年很难碰上。”

据了解，最近一次比较大型的日本参
观团，还是2002年的日本第四次访华经济
交流团，由团长小松昭夫率领，一行71人
向在大战中牺牲的中国烈士献花，并捐资
一百万日元。小松昭夫在拜祭中表示，台
儿庄是日军在侵华中遭受沉重打击、具有
历史意义的地方。此次拜祭，一是作为侵
华日军的子孙，向大战烈士及其死难家属
谢罪，二是希望牢记历史、吸取教训，并
在今后的交往合作中为促进中日两国人民
子孙后代的友好多作贡献。

此前，为了让更多的人了解台儿庄战
役的历史，纪念馆曾经一路向南一直到南
京，让“战役下乡”，在沿途乡镇村庄进
行讲解；让“战役进学校”，在沿途中小
学办展览、开讲座。纪念馆馆长王祥告诉
记者，他们想把展览办到日本去，让更多
的日本人了解历史的真相。“在这之前，
我们只有自己先做好对这段历史的保卫工
作，铭记历史，缅怀先烈，才能让更多的
中国人了解，让更多的日本友人和其他外
国友人知道这段历史。”

近期，纪念馆又寻找到两名参加过台
儿庄大战的老兵：已年过百岁的抗战老
兵、当年的战地记者蒋思豫，94岁的无锡
老兵孙英杰。

□记者 张环泽 报道
本报枣庄9月3日讯 今天上午，“山

东反法西斯阅读万里行”活动在抗日名城
枣庄启动。

据介绍，该活动线上阅读与线下活
动相结合，以大专院校及中小学在校师
生为目标读者。线上阅读以经典名著为
主，以山东各出版社出版的抗战类图书
为辅，类别涉及小说、纪实文学、口述
历史、史料等；线下开展主题阅读活
动，通过征文比赛、朗诵会、知识竞赛
等形式，以反思战争、期盼和平为主
题，提倡阅读和思考。同时，借助各类
网络平台，如微博、微信等，开展“读
书万里行五大洲火炬点亮”活动，推广
和拓展“山东反法西斯阅读万里行”的
影响力和覆盖面。

即日起，济南、枣庄等我省各市新
华书店设立“山东反法西斯阅读万里
行”活动图书专柜，摆放、展示、销售
省内外出版社出版的相关图书。活动将
一直持续到明年抗战胜利7 0周年纪念
日。

山东出版集团向枣庄市中小学生赠送
了2000册抗战系列图书。

“山东反法西斯

阅读万里行”

在枣庄启动

左图：9月2日，枣庄市薛城区，武警战士向铁道游击队纪念碑敬献花篮，缅怀抗战英烈。（□新华社发） 右上图：9月3日，

济南市民参观“永奠和平”济南青岛德州地区受降展。（□大众报业记者 张中 报道） 右下图：9月3日，大学生在青岛市档案
馆展览中心了解抗战历史。（□记者 薄克国 报道）

□记 者 张环泽
通讯员 谢美慈 万照广 报道

本报枣庄9月3日讯 今天上午8时40
分，台儿庄古城内的大战遗址公园，迎
来了当年亲身经历台儿庄大战的老兵代
表——— 1 0 0岁的孙殿修、9 9岁的王清
松、94岁的孙英杰。驻足在当年激战时
留下密密麻麻弹孔的墙前，王清松神情
庄重，76年前的战火硝烟犹在眼前：
1938年3月27日，第27师从台儿庄右翼
向日军发起猛攻，攻击目标直指刘家
湖。王清松所在的158团主要负责西北
门的战斗，打得最为惨烈，历时七八天
战斗结束时，1000多人的团最后只剩下
100多人，后来又组成敢死队与鬼子拼
大刀，老人的耳朵就是在这场战役中被
炸聋了。老人曾在日记中写道：“抗战
精神激励着我，我是一个永远不老的
兵。”

台儿庄大战遗物陈列馆、台儿庄
大战故事馆、无名英雄遗骸遗址、无
名英雄墓、台儿庄大战纪念馆，三位
老 兵 和 大 战 将士后 代 们 一 路 走 了 下
来。无名英雄墓前，三位老兵分别敬
献了花蓝。

为弘扬大战精神，台儿庄举行了百
岁老兵重走大战路、千人同唱抗战歌、
山东抗战老兵影像展系列纪念活动，以
牢记历史，不忘过去，珍爱和平。

台儿庄大战老兵

重走大战路

严重亏损仍拿高薪

国企高管薪酬
远超Ａ股均薪

中央近日审议通过了《中央管理企业负责人薪酬制度改
革方案》，提出要“建立与中央企业负责人选任方式相匹
配、与企业功能性质相适应的差异化薪酬分配办法”。一时
间，央企薪酬制度改革、特别是一向以高收入著称的银行高
管薪酬何去何从，成为社会各界热议的话题。

根据上市银行年报的补充公告，建行董事长王洪章２０１３
年税前年薪为２１４万元；工行董事长姜建清去年最终薪酬核
定为税前１９９．５６万元，２０１３年５月底才出任中国银行董事长
的田国立８个月的薪酬则为税前１３５．８２万元。

“与社会平均收入相比，２００万元的年薪显然太高了。
但如果参考国际银行业的普遍情况，这样的年薪其实并不算
高。”一位专家对记者表示。

业内人士透露，在华外资银行部门高级经理的收入水平
就在百万元以上；一些国际知名的外资银行全球CEO的收入
水平甚至是千万美元水平。

２０１１年，汇丰集团考虑向其CEO欧智华支付１３３０万英镑
（约合２２００万美元）的薪酬，其中包括１２５万英镑的基本工
资。在金融危机影响还在持续的阶段，外资银行高管依然取
得高薪，消息当时引发了普遍关注和讨论。

既然国有银行高管收入与国际水平尚有较大差距，推进
改革又有可能进一步降低薪酬收入，改革是否会遇到较大的
阻力？

中国人民大学金融学教授赵锡军表示，改革银行高管薪
酬体制，是我国国有或国有控股金融企业的管理体制决定
的。“西方银行的高管是由董事会作为最高权力机构来投票
选举或聘请的，对高管的要求就是股东利益最大化，并获得
相应的报酬。而我们的银行高管，如果保持行政级别、采用组
织任命的方式，而且被赋予了行政和社会公共职能，就不能完
全采用市场化的方式。从这个角度看，改革是必要的。”

有媒体报道，国有金融企业主要负责人的薪酬，将削减
到现有薪酬的３０％左右，削减后年薪不能超过６０万元。工商
银行行长易会满曾表示，目前还没有收到有关文件，如果国
家要求降薪，一定“积极落实”。早前，农行行长张云也在
业绩发布会上称，央企高管降薪问题确实在研究，“农行会
坚决拥护、不折不扣地执行这个决定。”

此前有市场传言称，建行总行将推行“５３２１”减薪方
案，即行领导减５０％，部门老总减３０％，处长减２０％，员工
减１０％。对此，有不少国有银行高管纷纷向记者表示担忧，
担心薪酬制度改革后，会有大量的人才向民营银行或外资银
行流失。

王洪章曾表示，“５３２１”方案“绝无此事”。他同时表
示，要逐步减少央企管理层和员工的薪酬差距，薪酬要向一
线倾斜。按照这种说法，薪酬改革只针对组织任命的银行高
管，而员工的薪酬水平不受影响，甚至可能还会提高，未必
会出现人才向外资银行大量流失的局面。

业内人士分析，随着银行薪酬制度改革，其内部有可能
出现“一家企业，两种薪酬制度”的局面：一二把手参照行
政体制发放薪酬，而市场化的岗位则遵循市场化薪酬体制，
可能获得比负责人高出许多倍的薪资。“混合薪酬体制可能
会在国有银行内部延续相当长的时间。时间长短取决于改革
的进程，以及市场发育的程度。”赵锡军说。

（据新华社天津９月３日电）

银行高管２００万年薪
高不高

建行董事长：逐步减少管理层和

员工薪酬差距，薪酬向一线倾斜

■关注国企高管薪酬改革

山东各地举行抗战胜利纪念活动
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